

## La coopération transfrontière franchit un cap !

Au centre de l'image, la frontière Franco-Espagnole.

Dès les 1<sup>ères</sup> approches, en 2011, autour d'un paysage en partage de chaque côté de la frontière franco-espagnole, la Cerdagne puis le Ripollès dans les Pyrénées scellent une collaboration accrue, entre Catalans.

Officialisée par décret (du 22/09/2015), la création du Parc Naturel Capçaleres del Ter i del Freser, situé dans la comarca du Ripollès, en Catalogne, jouxtant le Parc naturel régional des Pyrénées Catalanes, augure une nouvelle étape dans la collaboration transfrontière initiée depuis plusieurs années. Depuis 2014, le Parc naturel régional des Pyrénées catalanes travaille avec l'Observatori Català dels Paisatges sur le thème du paysage, avec pour objectif principal la conception d'une cartographie commune des deux Cerdagne (cf. N° 75 de la revue des Parcs). Ainsi, la coopération entre Catalans « en deçà et au-delà des Pyrénées » se consolide : le modèle des Parcs naturels régionaux, source d'inspiration pour nos voisins du Ripollès ? Une gestion originale pour eux, plus familiers d'un modèle s'apparentant au « Parc National » que de la concertation et de l'implication territoriale des Parcs naturels régionaux. Au menu également, le rapprochement des groupements d'actions locales (GAL) « Terres Romanes » et « Ges Bisaura » dans le cadre d'un projet inter-GAL en cours de construction, sur le thème des énergies

renouvelables et du changement climatique. Les objectifs de ce projet : quantifier les consommations des entreprises agricoles ou de sites d'hébergement touristiques, « leurs outils nous intéressent », note Christelle Frau, chargée de mission coopération transfrontalière, du Parc des Pyrénées Catalanes. Gestion performante de la biomasse, ENR, la coopération est inspirante ! En attestent les rencontres entre techniciens des deux structures. « Les nouveaux élus locaux, de part et d'autre de la frontière, vont écrire les prochaines étapes d'un partenariat au long cours, comme l'est forcément toute politique paysagère, » relève la spécialiste du Parc en ce domaine (Lucie Julien, à retrouver dans le N° 76). Pris des touristes randonneurs, cet espace encore agricole recèle des lieux d'estive pour l'élevage. De nombreux projets pointent à l'horizon, parmi lesquels la revitalisation des vergers traditionnels, la création d'une association pour transformer pommes et poires et pour trouver de fructueux débouchés ■

En savoir plus :

<http://paisatgecedanya.parc-pyrenees-catalanes.fr>  
[www.ccripolles.cat](http://www.ccripolles.cat)

Contact (Paysage) :  
Lucie Julien

Mail : [lucie.julien@pnrpc.fr](mailto:lucie.julien@pnrpc.fr)

Contact (Coopération transfrontière) :  
Christelle Frau

Mail : [christelle.frau@pnrpc.fr](mailto:christelle.frau@pnrpc.fr)

Tél. : 04 68 04 97 60



Vosges du Nord

## Mains vertes, cultivez-vous la biodiversité ?

Lancée en 2013, l'opération « Jardinier pour la biodiversité » a, au fil des éditions, ratissé de plus en plus large sur le territoire : initialement dans le Pays de Bitche et l'Alsace Bossue ; étendue en outre, en 2014, au Pays de Niederbronn-les-Bains ; puis, en 2015, ouvert à l'ensemble du terroir du Parc naturel régional des Vosges du Nord. Engouement indéniable pour cette opération à double détente. D'une part, une kyrielle de manifestations locales pour tous les goûts : conférences, sorties nature, chantiers participatifs, formation y compris des activités dédiées aux scolaires. Et en prime : un concours pour distinguer les jardins les plus en pointe, concernant la vitalité de la biodiversité, jaugée par un jury avisé et prodigue en conseils, visitant les jardins d'amateurs candidats ! Au total, ils furent près de 80 jusqu'à présent. 38 en 2015, presque 2 fois plus qu'en 2014. Les lauréats ont remporté, qui un stage chez Terre Vivante avec gîte offert, qui une brouette ou encore des livres et une plaque distinctive à « planter » dans le jardin, comme signe de reconnaissance, pour les 10 premiers. Un réseau est né. Reste à amplifier son rayonnement et la dissémination par l'exemple et par



Les lauréats sont des jardins d'amateurs.

« main verte » domestique soucieuse aussi de préserver la biodiversité locale. « Un nouveau souffle est à trouver » après ces premiers succès prometteurs... Avis aux associations intéressées de prendre le relais ! ■

Contact :  
Valérie Meyer,